



CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE GUATEMALA, ÓSCAR BERGER

Palacio de La Moncloa, 5 de marzo de 2004

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Muy agradecidos por su presencia.

Es para mí una satisfacción y un honor, y también es la primera vez que puedo comparecer conjuntamente con mi amigo el Presidente de Guatemala, Óscar Berger. Quiero decirles que es una gran satisfacción que hoy podamos celebrar en Madrid la sexta reunión de España con todos los países centroamericanos, que estamos muy orgullosos de que estén aquí, con nosotros, en Madrid, todos los Presidentes centroamericanos y que estamos muy satisfechos de que nos acompañe también el Secretario General del Sistema de Integración Centroamericana y de la reunión hemos tenido, que brevemente paso a comentarles antes de pasarle la palabra al Presidente de Guatemala y Presidente pro t mpore de Centroam rica.

Hemos desarrollado nuestro orden del d a sobre cuatro o cinco puntos fundamentales. En primer lugar, figuran los avances en el proceso de integraci n. Como ustedes saben muy bien, Espa a da una importancia muy relevante a lo que es el proceso de integraci n centroamericana. Me consta que las  ltimas reuniones celebradas por los Presidentes centroamericanos, especialmente la  ltima, celebrada, si la memoria no me falla, el d a 26 de febrero, han sido extraordinariamente positivas en cuanto al impulso de

determinadas cuestiones, como la puesta en marcha de la unión aduanera, y otras. Se han producido elementos también muy significativos desde el punto de vista regional, como es la conclusión del llamado CAFTA, es decir del Acuerdo de Libre Comercio con los Estados Unidos. Y también, por supuesto, se han producido circunstancias y noticias muy singulares entre países, como es el caso de que Guatemala y El Salvador hacen desaparecer prácticamente sus fronteras a los efectos de libre circulación de mercancías, de bienes, de servicios y de personas, lo cual es especialmente relevante.

Quiero decir que el proceso de integración centroamericana es un proceso que va en marcha, que va avanzando progresivamente, y nosotros, desde nuestra posición, desde España, hemos animado y hemos alentado y respaldado este proceso centroamericano.

En segundo lugar, desde un punto de vista de lo que significa la relación de cooperación de España con Centroamérica, yo quiero decirles, a modo de balance de estos años, que en ocho años nosotros hemos podido multiplicar por más de tres la ayuda oficial de desarrollo de España a Centroamérica, que en 1996 no alcanzaba a los 50 millones de euros y en el año 2003 ha sobrepasado más de 170 millones de euros.

Pero lo que es más significativo es que justamente en estos años la Ayuda Española al Desarrollo es cuando ha obtenido el crecimiento mayor de los últimos veinte años, hasta colocarnos entre los diez primeros países donantes del mundo en términos generales y el primer donante del mundo en el caso de Centroamérica. Esto es fiel reflejo también de una actitud especialmente sensible para la ayuda al desarrollo por la población española y especialmente sensible para Centroamérica, como tuvieron ocasión de demostrar los españoles cuando nuestros amigos y hermanos centroamericanos tuvieron graves problemas en algunos países con motivos de terremotos, de inundaciones o de huracanes, etc., etc.

La siguiente consideración que quería hacerles brevemente y de la que hemos hablado es el proceso de las relaciones entre la Unión Europea y Centroamérica. Como saben ustedes, en diciembre pasado se firmó un Acuerdo de diálogo político y de cooperación entre la Unión Europea y Centroamérica y, como saben, el sistema de relaciones entre Unión Europea y Centroamérica es el sistema de preferencias generalizadas y un Acuerdo Marco de Cooperación.

Ahora tenemos que preparar la tercera reunión de la Unión Europea-Iberoamérica y el Caribe, que se celebrará en Guadalajara (México) el próximo mes de mayo. España apoya decididamente, y así lo hará saber tanto a la Presidencia del Consejo Europeo como a la Presidencia de la Comisión, que se pueda acordar en esa Cumbre de Guadalajara el comienzo de las negociaciones para un Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y Centroamérica que incluya, por supuesto, unos acuerdos de libre comercio.

Ésa va a ser la posición española, en eso es en lo que nosotros queremos trabajar. Lo que es muy importante es establecer el principio político, llegar al acuerdo político y luego tendremos la oportunidad de discutir de los procedimientos. Pero creo que, desde un punto de vista político, el respaldo español va a ser y es absolutamente completo en este punto y nos gustaría que nuestros trabajos, de acuerdo con nuestros amigos centroamericanos y de acuerdo también, por supuesto, con la Unión Europea, diesen lugar a un éxito en esta reunión.

Desde un punto de vista de lo que significa también el contenido de esta reunión, ha tenido un acto muy importante, como saben ustedes, que es la integración de España en el Banco Centroamericano de Integración Económica. Ésta es una circunstancia en la que veníamos trabajando desde hace varios años, se ha visto culminada con un proceso de reforma muy importante del banco. Eso ha posibilitado la integración de España; estamos muy contentos con eso. España aportará el 10 por 100 del capital del Banco. El capital del Banco son 2.000 millones de dólares y, por tanto, España aportará 200 millones de dólares en

relación con lo que significa nuestra presencia en el Banco Centroamericano de Integración Económica.

Vamos a seguir hablando en los próximos minutos de otras cuestiones pendientes. Hemos hablado de nuestros compromisos en la lucha contra el terrorismo, de distintas circunstancias internacionales que compartimos y de la evolución de las situaciones económicas y políticas en distintas zonas del mundo.

Por supuesto, estamos muy satisfechos de que esta reunión marque, siendo la sexta, un nuevo hito en el camino de las relaciones entre España y Centroamérica, de que tenga una significación muy especial, como es el compromiso de España en el Banco Centroamericano y, además de eso, de que marque un punto también muy singular en lo que significa lo que puede ser el impulso de España a los compromisos de la Unión Europea y Centroamérica.

Éste es el análisis que yo les puedo hacer y, con mucho gusto, el Presidente de Guatemala tiene la palabra.

Sr. Berger.- Efectivamente, estamos muy complacidos los Presidentes centroamericanos con esta reunión, muy productiva. Hemos traído el mensaje de que Centroamérica integrada es próximamente una realidad. El 10 de marzo, el próximo miércoles, eliminamos el paso fronterizo entre Guatemala y El Salvador, próximamente se sumarán a este esfuerzo Honduras y Nicaragua, y, posteriormente, Costa Rica y Panamá. Es interesante que después de cincuenta años de esfuerzos estamos concluyendo en una realidad que va a permitir la libre locomoción de personas y mercancías en todo el territorio centroamericano.

Evidentemente, uno de los logros de esta reunión ha sido nuestra posición como región integrada para promover el futuro de nuestros países. De esa cuenta vemos con mucha satisfacción, con mucho agradecimiento, la decisión del Presidente Aznar de seguir siendo el gran amigo de Centroamérica, de seguir

apoyando los esfuerzos por acercarnos a la Unión Europea y que sea a través de España y de su Presidente y su pueblo la puerta principal que vamos a utilizar los centroamericanos en este esfuerzo de lograr una asociación que culminará con un futuro Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y Europa.

Quería agradecer también el esfuerzo del Presidente Aznar, del Gobierno y el pueblo español en su decisión de integrarse al Banco Centroamericano de Integración Económica. Son recursos importantes que los países centroamericanos utilizaremos para ir resolviendo los problemas de subdesarrollo que todavía existen en la región, para mejorar la infraestructura, para permitirnos poder ofrecerles a nuestros habitantes una mejor calidad de vida.

En esto tengo que resaltar el interés del Presidente Aznar, el acercamiento y el compromiso de él, que se ha cumplido y que ha venido a lograr que en la región centroamericana estemos integrados, tengamos ahora más recursos y haya una posibilidad de que esta asociación con Europa sea una realidad siempre con el liderazgo del Presidente Aznar encabezando el esfuerzo de los centroamericanos.

Así es que quiero aprovechar, una vez más, para agradecer tu decidida participación, el apoyo que hemos recibido, y decirles al pueblo y al Gobierno español: muchas gracias por este esfuerzo.

P.- Quisiera saber si en estos temas que tocaron en la agenda internacional han conversado sobre la situación en Venezuela y las denuncias sobre violación sistemática de derechos humanos que se han realizado durante las últimas manifestaciones, que han provocado incluso la renuncia del Embajador venezolano en Naciones Unidas. Quisiera saber cuál creen que debe ser el papel de la Comunidad Internacional en esta crisis.

Sr. Berger.- No hemos tocado el tema de Venezuela. Vemos con preocupación lo que está sucediendo. Lamentamos los hechos que se han traducido en acciones

violentas contra una población, pero ése es un problema que lo vemos interno los guatemaltecos y que tiene que ser resuelto por los propios venezolanos.

Presidente.- En la reunión como tal no hemos tratado ese tema; pero sí puedo decir que ese tema fue abordado en algunas conversaciones que tuvimos la oportunidad de hacer ayer por la noche y que, efectivamente, como ha dicho el Presidente de Guatemala, seguimos con preocupación, con mucha preocupación, los acontecimientos en Venezuela. Me parece que lo más relevante es que se respeten, evidentemente, las reglas democráticas, se respeten los procedimientos, se respete lo que significa la esencia de la democracia y pueda dar lugar a que el desarrollo, digamos, de la normalización democrática en Venezuela tenga en cuenta la voz y la opinión de los venezolanos, como es lógico.

P.- Quería consultarles si en la agenda conjunta han podido evaluar la participación de algunos países centroamericanos en la Brigada Plus Ultra, cómo va a continuar esto, y si habrá una participación del Banco de Integración Centroamericana en el Plan Puebla-Panamá.

Presidente.- En relación con la primera cuestión, que es una cuestión que más me compete, por estar en la Brigada Plus Ultra, como es natural, la hemos abordado. La verdad es que todas las noticias que estamos recibiendo de lo que significa el trabajo que están realizando en este caso españoles, nicaragüenses, hondureños, salvadoreños y también nuestros amigos dominicanos, aunque no están aquí presentes, son sumamente satisfactorias. Yo lo he podido comprobar personalmente sobre el terreno y estamos muy satisfechos de poder trabajar con nuestros amigos centroamericanos allí y de que las cosas, efectivamente, con sus dificultades, vayan mejorando.

La vida a la que aspiran los iraquíes en libertad es algo que no le gusta a mucha gente, que intentará impedirlo. El terrorismo actuará contra esa gente, está actuando contra esa gente; pero, naturalmente, hoy Iraq tiene un calendario político de devolución de soberanía, hoy Iraq tiene un principio de acuerdo sobre

una Constitución, hoy en Iraq se pueden celebrar manifestaciones libremente, que antes no se podían celebrar, hoy en Iraq la vida se va normalizando y estoy absolutamente convencido de que aquellos que no quieren la normalización de Iraq acabarán perdiendo la batalla.

Para eso el trabajo que están realizando allí las Fuerzas Armadas de nuestros países es especialmente meritorio y yo lo quiero, una vez más, reconocer con satisfacción, con respeto y con orgullo; con las tres cosas.

Sr. Berger.- Guatemala está participando también de este esfuerzo y estamos prestos para poder tener alguna presencia en Iraq con nuestras Fuerzas.

P.- Sobre el Plan Puebla-Panamá.

Presidente.- No hemos empezado todavía en ese tema. No lo sé. Ésa no me la sé.

Sr. Berger.- El Plan Puebla-Panamá es una oportunidad para los países centroamericanos y para la Mesoamérica que se quiere integrar también a la participación del Banco Centroamericano de Integración Económica. Facilitará con recursos los esfuerzos de infraestructura, de interconexiones eléctricas y se habló muy claramente de Centroamérica como un destino turístico para el mundo. Pienso que tenemos muy clara la visión de esta integración y de los beneficios que va a poder proporcionar especialmente al desarrollo humano de los centroamericanos.

P.- Señor Aznar, ¿a cuánto asciende la participación española en este Banco Centroamericano?

Presidente.- A 200 millones de dólares, el 10 por 100 del capital del Banco.

P.- Señor Presidente Aznar y Presidente de Guatemala, quisiera saber cuáles son los beneficios reales que se obtienen de que España se incorpore al Banco Centroamericano de Integración Económica a corto plazo.

En segundo lugar, quisiera saber si España va a servir de puerta para que se pueda comenzar a trabajar en el análisis sobre la creación de un Tratado de Asociación Comercial y si España también va a convencer a los demás países de la Unión Europea, que miran hacia otros puntos del planeta, para que se apoye esta iniciativa de la creación del Tratado de Asociación Comercial.

Presidente.- Como yo he dicho antes, es un compromiso español. España va a trabajar activamente para que la Unión Europea adopte con Centroamérica la decisión política de iniciar las negociaciones que conlleven un Acuerdo de Asociación que incluya el libre comercio. Como es natural y usted puede comprobar, luego podemos hablar de cuestiones de procedimiento, porque cada país tiene su especificidad, su singularidad, pero lo que es importante es que esas negociaciones constituyan un bloque. España va a ser motor activo, yo he hecho esta declaración pública hoy y, naturalmente, la pondré en conocimiento inmediato del Presidente del Consejo Europeo y del Presidente de la Comisión Europea, y todos los esfuerzos de España se desplegarán en ese sentido.

Me parece que, además, es un momento muy importante. Después de que Centroamérica haya llegado con los Estados Unidos de un acuerdo de libre comercio, me parece que es un momento singularmente importante, desde un punto de vista político y también económico, para Europa y, dentro de eso, también para España, para que se pueda llegar a ese acuerdo.

Ésos son los esfuerzos que nosotros vamos a hacer. Desde un punto de vista de lo que significa el proceso de transformación del Banco Centroamericano y la presencia española, es, evidentemente, una posibilidad de reforzar lo que es la presencia de ese Banco, la significación del Banco y las disponibilidades

financieras que como tal institución pueda prestar a los distintos países y ciudadanos.

P.- Señor Aznar, los familiares de las víctimas del Yak-42 quieren que se aclare el error cometido en, al menos, dos de las autopsias. Defensa ha dicho que va a poner a su disposición todos los medios y yo quería saber de qué medios estamos hablando, si realmente se va a poner a disposición el avión que solicitan para trasladarse allí. También me gustaría que me explicara cómo se explica que Defensa no tenga el documento de identificación de las víctimas.

Esto por un lado. Por otro, hay un informe del Tribunal de Cuentas que dice que Manuel Rodríguez de Castro, delegado para la Zona Franca de Cádiz entre 1997 y 2000, nombrado por el Consejo de Ministros, pasó al Estado gastos sin justificar por casi 100 millones de pesetas. En su día, en 2001, cuando se empezó a hablar de este asunto, Teófila Martínez dijo que era un montaje político y mostró su total apoyo y confianza. ¿Considera que, a la vista del informe, se puede seguir manteniendo esa confianza?

Presidente.- Mal andamos cuando las cosas van así, ¡eh! Pero le contestaré.

De la segunda pregunta no tengo ni la más remota idea y, por lo tanto, no le puedo contestar. Lamento mucho defraudarle.

En relación a la primera, quiero decirle que han pasado más de ocho meses desde aquella tragedia, el Ministerio de Defensa ha dado todas las explicaciones que se le han pedido, seguirá haciéndolo y yo, ocho meses después de eso, solamente puedo decir que a los muertos, al menos, se les deje descansar en paz. Las elecciones pueden justificar muchas cosas, pero hay una cosa que me parece injustificable y es que a los muertos no se les deja en paz. Dejen en paz a los muertos, por favor. Luego, el Ministerio de Defensa, como ha hecho siempre, dará todas las explicaciones.

Como yo siempre he defendido a los militares españoles, a todos, yo hablo del respeto que me merecen, de su abnegación, su trabajo, su entrega y del apoyo que siempre han tenido del Gobierno y que siempre tendrán del Gobierno, al menos mientras yo esté en el Gobierno. Estoy convencido de que, si los españoles siguen dando la confianza a la fuerza política que yo represento, lo seguirán teniendo del próximo Gobierno de España. Pero, al menos, algunos debían pensar que las elecciones nos justifican que se remueva a los muertos. Mal debemos ir, mal deben ir algunos cuando tienen que caer en estas cosas.

P.- Precisamente hablando de elecciones, al estar ya en el ecuador de campaña, quería saber si nos podía hacer un balance de esa mitad de campaña.

Por otra parte, después de la presentación, por parte del Embajador español ante la ONU, del informe del Comité Antiterrorista de Naciones Unidas, quisiera saber si veía alguna viabilidad para que se fuera haciendo realidad su propuesta reiterada en diversas ocasiones para hacer posible una lista internacional de organizaciones terroristas.

Presidente.- En relación con la primera cuestión, yo le quiero decir que del balance que se puede hacer de la campaña no puede ser más significativo lo que acabamos de escuchar aquí. Es un balance de campaña en virtud del cual hay quien tiene que acudir a remover los muertos y es un balance de campaña en el que hay que hablar del futuro de España simplemente; hablar del presente y del futuro de España.

Yo creo que España necesita estabilidad y que hay una fuerza política, que es el Partido Popular, que le da esa estabilidad; que el Partido Popular es una garantía para la prosperidad de España y lo demás es eso que hemos visto antes o, simplemente, incrementar riesgos o poner en riesgo lo que los españoles no deseamos que se ponga en riesgo, lo digo francamente. Veo un liderazgo muy claro, un proyecto muy claro y unos equipos muy buenos para seguir gobernando España.

Está muy claro, según parece, que, o a España la gobierna con una mayoría sólida, que yo pido, el Partido Popular o, por el contrario, los que no van a ser los más votados, según parece, intentarán, como han hecho siempre, decir al día siguiente que van a hacer un gobierno. Habrá que verlo. Entonces, si alguien piensa que la estabilidad y la seguridad de España pueden ser garantizadas por la coalición de Zapatero, de Llamazares, de Carod-Rovira, del PNV o del Bloque Nacionalista Gallego, ya me dirá usted. Eso es lo que hay.

Sobre la segunda parte de la cuestión, primero, como saben ustedes, España preside el Comité Antiterrorista de las Naciones Unidas y en la Presidencia de España yo ya anuncié que España haría aportaciones importantes para la reforma del citado Comité. Es exactamente lo que hemos oficializado ayer después de múltiples conversaciones con los miembros del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y, por supuesto, con el propio Secretario General de las Naciones Unidas, señor Kofi Annan.

De lo que se trata es de la revitalización del Comité, tal como anuncié en mi comparecencia en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y tal como he reiterado en otras comparecencias. Esa revitalización supone que tengan las víctimas una presencia muy importante; que, además de eso, exista una lista universal de organizaciones terroristas y que las cuestiones de cooperación tienen que estar absolutamente abiertas y condicionadas a lo que significan los compromisos en la lucha antiterrorista. Entre otras cosas, quiero resumir.

Pero ésta es la aportación de la Presidencia española del Comité Antiterrorista en las Naciones Unidas, y espero y deseo que el Consejo de Seguridad se convierta en un elemento y un instrumento efectivo. Ante el hecho de que la Unión Europea unánimemente haya avalado y respaldado la posición española y de que haya más de cuarenta países que lo han manifestado de esa manera, espero y deseo que próximamente se puedan tomar las decisiones definitivas en el Consejo de Seguridad. Yo creo que se ha hecho un buen trabajo, que la acogida

ha sido excelente y, en consecuencia, espero y deseo que eso lo podamos ver en el próximo futuro.

Me alegro mucho de que eso, por decirlo de esa manera, cierre una acción y una visión de lo que debe ser la lucha antiterrorista en el mundo como principal problema, tanto desde el punto de vista del Gobierno como mío, personalmente, en mis compromisos políticos.

P.- El Presidente de Guatemala acaba de expresar una disposición a contribuir, y quizás con tropas, a la misión en Iraq. Yo quisiera saber si en esta reunión el Presidente de Honduras --entiendo que es el único país que faltaría por hacer este tipo de contribución, ya que Costa Rica no tiene Ejército-- ha expresado la misma disponibilidad y si, eventualmente, el Gobierno español cuenta con un incremento del aporte de tropas centroamericanas en el caso de que tenga que asumir el mando de la misión e incrementar, por lo tanto, sus propios efectivos.

Presidente.- Sobre la segunda parte de la cuestión, no tengo ninguna novedad que trasladarle.

Sobre la primera parte de la cuestión, el Presidente de Honduras ha ratificado sus compromisos porque, como usted sabe, Honduras está presente allí. Justamente la Brigada la forman hondureños, dominicanos, nicaragüenses, salvadoreños y españoles. Por lo tanto, ha ratificado sus compromisos.

P.- Yo le quería preguntar, Presidente Aznar, si usted considera que Rodrigo Rato podría ser un buen candidato para presidir el Fondo Monetario Internacional o preferiría usted verle en la política nacional.

En segundo lugar, una matización sobre el curso de la campaña. Quería saber si cree usted que el candidato Mariano Rajoy ha seguido sus consignas de darle más fuerza a la campaña electoral o si, por el contrario, usted piensa que sigue siendo una campaña sosegada, en palabras del propio Mariano Rajoy.

También, ¿por qué usted participa en mítines en ciudades pequeñas y no, por así decirlo, en primeras plazas?

Presidente.- Empiezo por el final. Yo participo donde me dicen y, entonces, si a mí me dicen que vaya a Tomelloso, voy a Tomelloso, y, si me dicen que vaya a Salamanca, voy a Salamanca. Donde me dicen. Ya dije que mi posición iba a ser la de no molestar y ayudar todo lo que pudiera, pero que las decisiones las toman ellos, las toma la dirección del Partido Popular, como es natural, y la dirección de la campaña. Habrá personas que esto no se lo crean, pero tampoco se creían que yo no iba a ser candidato y no soy candidato. Por tanto, créanselo porque es verdad: voy a donde me dicen.

En cuanto a la segunda cuestión, si hago esto, a ver qué consignas voy a dar yo. Yo no doy ninguna consigna, me limito a seguir gobernando España y a trabajar todo lo que puedo, intentando que nuestro país sea mejor cada día.

En relación con la primera cuestión, yo creo que es pronto todavía para evaluar esas circunstancias. No tengo ni la más remota idea de cuáles son las circunstancias de futuro que puede tomar don Rodrigo Rato, ni tampoco si quien yo espero que sea Presidente del Gobierno, y que estoy convencido de que lo va a ser, Mariano Rajoy, va a reclamar o no sus servicios. No lo sé. Aunque lo supiera, tampoco se lo diría, pero no lo sé.

Pero usted comprenderá que, como cualificación cuando se habla de ser director del Fondo Monetario Internacional o de otros cargos internacionales que pueda haber, como cualificación, España debía sentirse muy orgullosa de poder contar con una persona como Rodrigo Rato, porque más cualificación que en él es difícil encontrar.

P.- Para el Presidente guatemalteco. Ahorita anunció la participación de Guatemala en la Brigada Plus Ultra. ¿De cuántos soldados estaríamos hablando? ¿Cuándo iniciaría esa participación? En nombre de los Presidentes

centroamericanos, ¿hasta cuándo se prevé la participación de las tropas centroamericanas en la Brigada?

Sr. Berger.- Recientemente, tengo información de que se firmó el acuerdo para participar. No tengo el informe del número de miembros del Ejército de Guatemala que estarían participando. Asimismo, es un acuerdo muy preliminar. Tenemos que conocer los costes de los traslados, con qué recursos y de dónde van a provenir recursos. De tal manera, lo que sí es una decisión es participar, unirnos ahí nuevamente los Ejércitos centroamericanos en un proceso que está teniendo éxitos al final.

P.- ¿El acuerdo se firmó con España?

Sr. Berger.- No, no se ha firmado con España.

P.- ¿Con quién se firmó ese acuerdo?

Sr. Berger.- Con la representación de Estados Unidos en Guatemala.

Presidente.- Yo quiero desearle la mejor de las suertes a mi amigo el Presidente de Guatemala, Óscar. Lleva poco tiempo, lleva sólo cuarenta y ocho días, pero le deseo que tenga muchísimos éxitos en su tarea y estoy seguro de que los tendrá.

Muchas gracias a todos y muy buenas tardes.